
接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录接受美都电视台专访实录
【本报讯】据中国驻印

尼使馆消息：在香港回归祖
国 25 周年前夕，6 月 30 日，
陆慷大使应邀接受印尼美
都电视台专访，介绍香港回
归 25 年 重 大 成 就 特 别 是

“一国两制”的成功实践。
专访实录如下：

美都电视台记者袁玲：
非常感谢陆大使接受美都
新闻的专访。今年是香港
回 归 中 国 的 25 周 年 ，请 陆
大使阐述一下香港回归的
重大的历史意义。

陆 慷 大 使 ：你 好 ，袁
玲。我相信你跟我一样，刚
刚看到,一个多小时以前，
习近平主席和夫人刚刚抵
达了香港西九龙客站。你
也看到了，习主席和夫人一
到达就受到了香港当地居
民的热烈欢迎。

毋庸置疑，25 年前的香
港回归是一个特别重大的
事件，实际上它标志着中国
人民洗雪了香港被侵占的
百年国耻，它也开创了香港
同祖国内地共同发展、共同
繁荣、共同进步新的历史进
程。香港的回归也是中国
国家实现统一道路上迈出
的重要一步。从这个意义
上讲，实际上香港回归也是
中国人民为世界的和平发
展与进步作出的一个新贡
献。

美都电视台记者袁玲：
我们都知道香港回归之后，
中国政府在香港实行的“一
国两制”，能不能请陆大使

回顾一下“一国两制”在香
港所取得的成就，以及在实
践当中存在的一些问题与
挑战？

陆慷大使：毋庸置疑，
“一国两制”是一项创举。
25 年 来 的 实 践 证 明 了 一
点，只要全面准确地理解、
把 握 和 落 实 好“ 一 国 两
制”，那么这个制度创新就
能够有效地促进香港本地
的 稳 定 、繁 荣 、发 展 和 进
步。事实上可以看到，25
年来，在“一国两制”之下，
一方面香港同胞能够自行
管理特别行政区自治范围
内的事务，香港居民事实上
享有了比历史上任何时期
更 广 泛 的 民 主 权 利 和 自
由。同时，我们同处这一地
区，实际上也都能看到，在
这 25 年中，正是在“一国两
制”的引领下，香港社会成
功地抵御了 1998 年的亚洲
金融风暴，成功地抗击了非
典疫情带来的困扰，也成功
地度过了国际金融危机，在
过去两年也成功地抵御了
新 冠 肺 炎 疫 情 带 来 的 影
响。特别是在整个过程中，
香港还不断地巩固了它作
为国际金融、航运、贸易中
心的地位。而且直到今天，
香港依然被众多的国际机
构评选为全球最自由的经
济体和最具竞争力的地区
之一。所以，从这些我们都
可以看到，香港的各项事业
实际上都取得了长足的进
步。香港具有自身特色的

一些优势，也都得到了很好
地保护。实践证明，“一国
两制”是保持回归后香港繁
荣稳定的一个最佳的制度
设计，是能够行得通、办得
到、得人心的。

至于你谈到香港“一国
两制”是不是遇到过一些挑
战，确实我刚才也说过，它
是一项开创性的事业，对中
央政府来说，它是一个治国
理政的重大课题，对于香港
同胞来说，它实际上也是一
个新生事物。在一段时间
以内，香港社会确实是有部
分人对“一国两制”的方针
政策和基本法有过一些模
糊的认识和片面的理解。
同时，毋庸讳言，“一国两
制”在实施的过程中，也持
续地受到一些外部势力的
干扰和破坏。

面对这些风险挑战，中
国中央政府坚持标本兼治，
果断决策，作出了健全依照
宪法和基本法，对特别行政
区行使全面管制权、完善同
宪法和基本法实施相关的
制度机制的重大决策，推动
建立健全香港特别行政区
维护国家安全的法律制度
和执行机制，特别是完善了
香港特别行政区的选举制
度，坚定地落实“爱国者治
港”原则。这就引领着整个
香港社会由乱到治，香港发
展更好地走上了正轨。

美都电视台记者袁玲：
好，刚才说的香港的安全和
稳定这方面，2020 年 6 月 30

号香港国安法的通过并且
实施，对香港的安全和稳定
发挥了哪些作用？

陆慷大使：其实维护国
家安全，它是任何一个地方
发展繁荣与进步的一个最
基本的保障。如果国家安
全得不到保障，也就不可能
有真正的民主。香港国安
法防范和打击的是与特区
有关的以下这些行径，比如
说分裂国家、颠覆国家政
权、组织实施恐怖活动，比
如说勾结外国或境外势力
危害国家安全等犯罪。我
相信袁玲你也知道，在任何
国家，这些行径必然都是要
受到严厉打击的，是绝不能
容忍的。

香港国安法建立健全
了国家和特区两个层面维
护国家安全的执行机制。
包括从国家安全的角度，进
一步明确了参选或者就任
香港特别行政区有关公职
的资格和条件。实践证明，
两年来香港国安法的实施，
筑牢了特区维护国家安全
的法律制度屏障，有力地打
击了“港独”分裂势力，对
特区迅速地止暴制乱、恢复
正常社会秩序、实现由乱到
治发挥了关键作用。所以，
我们一直认为，香港国安法
的制定和颁布实施，是“一
国两制”实践一个重要的里
程碑。

我还在这儿想说，香港
社会稳定、秩序和法治得到
恢复，这是香港公众感到满

意的，是到香港的投资者感
到满意的。我相信只要是
真心希望在香港安居乐业
的人，只要是没有任何不良
政治企图的人，他们都不会
感到紧张和担心。

美都电视台记者袁玲：
我们刚才都有看到，习近平
主席这一次赴港是受到海
内外的极大的关注，习主席
此行有何重大的意义？

陆慷大使：实际上习主
席刚刚抵达香港车站的时
候，他作了一个简短但很重
要的讲话。可能你也看到
了，习主席说我的心、中央
政府的心和香港同胞一直
在一起。不知道你还记得
不记得，5 年前习主席到香
港的时候，他也说过一句
话，他说香港发展一直牵动
着我的心。事实上，自中国
共产党十八大以来，以习近
平同志为核心的中国共产
党中央，始终关心着香港发
展和香港同胞的福祉，始终
牵挂着香港长期繁荣稳定。

这次习主席出席庆祝
香港回归祖国 25 周年庆祝
大会暨香港特别行政区第
六届政府就职典礼，体现着
中央政府对于香港发展和
香港同胞的关心与重视。
在香港已经实现由乱及治
重大转折、并且正处于由治
及兴的关键时刻，习主席这

一次香港之行意义重大。
明天习主席出席典礼的时
候会有一个重要讲话。我
非常期待，也希望美都电视
台能够密切关注并充分报
道。

美都电视台记者袁玲：
好的，一定的。今年香港回
归中国 25 周年。25 年过去
了 ，接 下 来 的 25 年 也 大 概
是 到 2047 年 以 后 ，陆 大 使
对 在 香 港 实 行 的“ 一 国 两
制”的实践成就有什么期待
吗？

陆慷大使：制 度 的 好
坏、制度的成效，一定是靠
实践来检验的。我不知道
你有没有注意到，刚刚习主
席抵达香港的时候说了一
句话。习主席说“一国两
制”是个好制度。今天我们
强调要全面准确地理解、把
握和落实好“一国两制”，
就是为了切实发挥出这个
制度设计的功效来。中央
政府始终致力于香港特别
行政区的稳定、繁荣和进
步，始终致力于香港同胞的
福祉，始终致力于香港社会
同 外 来 投 资 者 的 互 利 共
赢。中央政府一定会继续
坚持这一宗旨和目标。

美都电视台记者袁玲：
好的，非常感谢陆大使接受
美都新闻的专访，谢谢。

陆慷大使：谢谢你。

陆慷大使就庆祝香港回归陆慷大使就庆祝香港回归2525周年周年
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侨界热议习近平重要讲话：
““一国两制一国两制””让香港拥有更美好明天让香港拥有更美好明天

中新社北京 7 月 1 日
电 作 者 徐 文 欣 金 旭 7
月 1 日，中共中央总书记、
国家主席、中央军委主席
习近平在庆祝香港回归祖
国 25 周 年 大 会 暨 香 港 特
别行政区第六届政府就职
典礼上发表重要讲话。海
外华侨华人高度关注讲话

内容，对香港回归 25 年来
取得的成就倍感自豪，纷
纷表示，“一国两制”在香
港的实践根深叶茂、本固
枝荣，绘就了香江两岸的
繁荣景象，开创了东方之
珠的美好明天。
回忆：回归祖国谱新篇

习近平主席的讲话勾

起了欧洲华侨华人社团联
合会主席曹燕灵的香港记
忆 ，“ 以 前 丹 麦 到 中 国 内
地没有直飞的航班，我常
从 香 港 转 机 。 记 得 20 世
纪 80 年代初，我第一次从
丹麦回国时落地香港，看
到中国的土地上却飘扬着
他国的国旗，心里非常不
是滋味。后来香港回归，
我再次前往，五星红旗在
香港的上空迎风飘扬，我
的自豪之感油然而生！”

“我几乎每年都到香
港，每当从国外落地香港
时 ，我 都 有 种 到 家 的 感
觉 。”英 国 中 华 艺 术 中 心
主任、英国云南总商会会
长毛埴铖表示，他在伦敦
通宵观看了庆祝大会，心
中久久不能平静。

“ 一 提 到 香 港 ，美 食
和维多利亚港夜景体验过
一 次 就 忘 不 掉 。”马 来 西
亚中国公共关系协会副会

长 颜 天 禄 惊 喜 于 香 港 25
年 间 的 变 化 ，“ 广 深 港 高
铁的开通、港珠澳大桥的
建成也架起了沟通、交流
的 桥 梁 ，为 居 民 旅 游 观
光 、探 亲 访 友 、商 业 往 来
提 供 更 加 高 效 便 捷 的 服
务。”

美国韦伯州立大学终
身 教 授 乐 桃 文 说 ：“ 习 近
平 主 席 的 讲 话 让 我 想 起
25 年 前 香 港 回 归 时 的 场
景，那时我借助卫星电视
接收器观看直播，见证了
香港回到祖国怀抱。”
坚持：“一国两制”结硕果

习 近 平 在 讲 话 中 表
示，“一国两制”这样的好
制 度 ，没 有 任 何 理 由 改
变，必须长期坚持。

意大利米兰浙江侨商
联 合 会 会 长 林 茂 风 说 ：

“在没有任何先例的情况
下，‘一国两制’、‘港人治
港 ’、高 度 自 治 的 方 针 得

到贯彻落实，成就有目共
睹 。 未 来 ，坚 定 支 持‘ 一
国两制’的香港定将拥有
更加美好璀璨的未来。”

意大利米兰浙江侨商
联合会名誉会长朱金亮认
为 ，中 国 政 府 坚 守“ 一 国
两 制 ”初 心 ，把 香 港 繁 荣
稳定作为第一要务，把香
港市民的期盼牢记于心。
展望：良政善治再出发

乐 桃 文 说 ：“ 作 为 大
学教授，习近平主席对香
港青年的关心关爱引起我
的强烈共鸣。中华民族的
奋 斗 史 中 ，香 港 从 未 缺
席。一代又一代的香港青
年为了中华民族的自立自
强作出特殊贡献。相信当
代香港青年定以先辈为楷
模，为中华民族的伟大复
兴继续努力。正如习近平
主 席 所 言 ，青 年 兴 ，则 香
港 兴 ；青 年 发 展 ，则 香 港
发 展 ；青 年 有 未 来 ，则 香

港有未来。”
“年轻的一代见证了

祖国日新月异的发展，未
来也必能全力以赴，在这
片土地上勇敢追梦，创造
无限可能。”颜天禄说，他
对香港故宫文化博物馆非
常 期 待 ，“ 香 港 是 一 个 特
别的城市，东西方文化的
交 汇 赋 予 了 它 独 特 的 魅
力。如果能在香港一睹珍
贵 文 物 真 容 ，与 历 史 对
话，一定有不一样的感悟
和体验。”

“ 尽 管 身 处 海 外 ，但
我 们 与 祖（籍）国 人 民 心
连心，一起见证这一荣耀
时 刻 。”巴 西 中 国 和 平 统
一促进会会长王俊晓准时
收 看 了 庆 祝 大 会 ，他 说 ，

“‘一国两制’为香港的繁
荣 稳 定 提 供 了 坚 实 的 后
盾，香港居民的日子越过
越滋润。我期待香港拥有
更美好的明天。”

7 月 1 日上午，庆祝香港回归祖国 25 周年大会暨香
港特别行政区第六届政府就职典礼在香港会展中心隆
重举行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习
近平出席并发表重要讲话。 新华社记者 姚大伟 摄


